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diversos

Recolhas de Sangue e de registo de medula óssea
A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em colaboração com o Instituto Português 

de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e 
locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de solidariedade e amor ao Próximo.

> Mar - 20 de Fevereiro, no Centro Social, das 9,00 às 12,30 horas.
> Gandra - 3 de Março, na Junta de Freguesia, das 15,00 às 19,00 horas.
> Apúlia - 27 de Março, no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas.
> Fonte Boa - 7 de Abril, na Junta de Freguesia, das 15,00 às 19,00 horas.

III EDIÇÃO 

Nos números 669, de 29 de outubro, e 670, de 12 de 
novembro, de 2021, do jornal Farol de Esposende, fiz 
sair as duas primeiras edições da rúbrica do Tesou-
radas, intitulada “Sabia que...”. Agora retomo a rúbrica 
em apreço, servindo-me igualmente do livro do IV 
Centenário da Vila e Concelho de Esposende, publi-
cado em 19 de agosto de 1972, aquando das comemo-
rações dos 400 anos da concessão do foral de vila e 
concelho, concedido por El Rei D. Sebastião. Desta vez 
para tornar público, para quem ainda não conheça, o 
número de automóveis ligeiros de aluguer existentes 
nessa altura no concelho de Esposende, distribuídos da 
seguinte forma, de acordo com os dados recolhidos no 
referido livro. 

Automóveis ligeiros de aluguer:
Belinho – 1 automóvel; Esposende – 7 automóveis; 

Fão – 4 automóveis; Forjães – 1 automóvel; Marinhas 
– 1 automóvel.

Oportunamente, será publicada a edição IV da rubrica 
“Sabia que”, lembrando outras temáticas também reco-
lhidas no livro do IV Centenário da Vila e Concelho de 
Esposende. 

Agora, aponta aí.
Maia uma vez, quero chamar a atenção dos princi-

pais responsáveis, para algumas coisas patrimoniais 
de Esposende, que demonstram situações de desma-
zelo, causando mau aspeto a quem por elas passa. 
Começo pelo estado de abando da “Catraia” e do seu 
lago, instalados no Largo Dr. Fonseca Lima, no centro 
da cidade de Esposende, a escassos metros do edifício 
da Câmara Municipal, uma praça emblemática da 
sede do concelho, onde passam diariamente dezenas 
e dezenas de pessoas, esposendenses da sede e das 
restantes freguesias, bem como forasteiros que nos 
vistam, vindos de tantos outros pontos do país e do 
também estrangeiro. 

Depois, lembro que, em 5 de setembro de 2019, foi 
inaugurada, com pompa e circunstância, uma instalação 
artística ambiental “octo _ _ _ _”, uma obra composta 
por oito módulos de ferro pintados a negro (zona exte-

rior) e vermelho (no interior), e que incorpora as compo-
nentes sonora e visual. Na oportunidade, o autor do 
projeto explicou que “cada módulo tem uma presença 
física - matéria, volume, cor, densidade, luz, tempera-
tura - mas também uma presença sonora - emanando 
som, destacando-se a relação da instalação com o meio 
natural em que se insere. Presentemente, e desde há já 
bastante tempo, os efeitos e os objetivos deste equipa-
mento não são minimamente atingidos, não justificando 
o investimento feito, no âmbito do Projeto “SmartCity”.

Caminhando pelas ruas da cidade, verifica-se que 
não funcionam as luzes de sinalização existentes em 
passadeiras de peões; o piso em muitas das passa-
deiras está tão gasto que mal se vê; há várias luzes da 
iluminação pública apagadas; há em diversos passeios 
tampas muito mal colocadas, que podem provocar 
quedas às pessoas que neles passam, nomeadamente 
as mais idosas.

Senhores responsáveis, passem junto desses pontos 
que eu sinalizo, mandem repará-los e zelá-los como 
deve ser, de forma que não nos envergonhemos, mas 
nos sintamos orgulhosos por sermos de Esposende.

Por fim, a anedota!
Certo dia, uma jovem senhora, quando conduzia o 

seu caro, constatou que havia furado um dos pneus da 
viatura que conduzia. Não sabendo resolver o problema, 
depois de ter parado o carro, ligou para o pai, estabele-
cendo-se um curto diálogo:

Filha: Pai, tenho um pneu furado!
Pai: Porque não ligas ao teu marido?
Filha: Já tentei duas vezes, mas não atendeu!
Pai: Tens suplente, filha?
Filha: Sim, pai, tenho, já lhe liguei, mas também não 

atendeu!

Não acreditam?

tesouradas
Sabia que...

Neco
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Falecimento
Manuel dos Passos Faria Ribeiro

A Direção do Forum Esposendense comunica o falecimento do senhor Manuel dos Passos 
Faria Ribeiro, pai do Dr. Jorge Manuel Ribeiro, vice presidente da Assembleia Geral, e avô 
do Dr. Jorge Miguel Ribeiro, secretário da Direção desta Associação, e apresenta à família 

enlutada sentidos cumprimentos de pesar.

A Direção

Falecimento
Dr. Juvenal Silva

  O Museu Marítimo de Esposende comunica o falecimento do senhor Dr. Juvenal Silva, 
mecenas e amigo do Museu Marítimo de Esposende, e apresenta à família enlutada sentidos 

cumprimentos de pesar.

A Direção

Forum Esposendense

Museu Marítimo de Esposende



11 de fevereiro de 2022 03

sociedade

No próximo 
domingo, dia 
13 de feve-
reiro, será 
empossado , 
na Sé de 
Braga, o novo 
Arcebispo de 
Braga e das 
Espanhas, D. 
José Cordeiro, 
de 54 anos 
de idade, que 
estava em 
funções na 

Diocese de Bragança-Miranda. D. José Cordeiro vem subs-
tituir D. Jorge Ortiga, que resignou por limite de idade. 

Farol de Esposende felicita o novo Arcebispo e formula 
votos para uma caminhada pastoral cheia de sucessos.

Arquidiocese de Braga 
terá novo Arcebispo

O Município de Esposende aprovou, em reunião do executivo, a atribuição de apoios a orga-
nismos e Juntas de Freguesias, no valor global de 220.454,72 euros.

Para a Junta de Freguesia da União de Freguesias de Apúlia e Fão será transferido o 
montante de 111.153,87 euros, para comparticipar a aquisição de um autocarro, verba corres-
pondente a 90% do valor total do veículo. Por esta via, o Município está a contribuir para garantir 
o serviço de transportes dos jovens pertencentes às associações e grupos ativos existentes na 
área de intervenção da União das Freguesias de Apúlia e Fão, dentro do quadro legal em vigor.

A Câmara Municipal deliberou transferir para a Junta de Freguesia da União de Freguesias 
de Fonte Boa e Rio Tinto o montante de 69 854 euros, para a execução de obras de pavimen-
tação e alargamento da Rua dos Picoutos, em Fonte Boa, contribuindo, assim, para a requalifi-
cação da rede viária do concelho.

Já a Junta de Freguesia de Antas receberá 34 526,85 euros, verba destinada a custear a 
construção de muro e a pavimentação do Beco dos Azevedos.

Ainda em matéria de apoios financeiros, o Município decidiu apoiar o Forum Esposendense 
- Associação Cívica para o Progresso e Desenvolvimento do Concelho de Esposende na reali-
zação de uma nova exposição ligada ao miniaturismo local de embarcações, na sua maioria 
ligadas a Esposende, construídas pelos Esposendenses José Felgueiras, Manuel Beleza, José 
Oliveira e outros, a inaugurar em abril de 2022 e que ficará patente até dezembro de 2023. Em 
causa está o montante de 4.920 euros, correspondente a 50% do orçamento da iniciativa.

O Município continua, deste modo, a corresponder às solicitações das associações e Juntas 
de Freguesia do concelho, numa ótica de satisfação das necessidades das populações e no 
cumprimento dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da Agenda 2030 da ONU.

Atribuídos 220 000 euros a associações 
e Juntas de Freguesia 

do concelho de Esposende

Quem não o conhecia ou quem havia por aí que ele não 
conhecesse? Sim, esse mesmo! Acabou de nos deixar há 
poucos dias! Esposende, a sua terra amada, perdeu uma 
verdadeira figura de proa, um símbolo, como aqueles que 
desde há 450 anos vêm deixando as suas marcas nas insti-
tuições por onde passam e que contribuem para engran-
decer e tornar possível esta linda terra que hoje usufruímos. 
Profissional competente e brioso, a sua longa carreira gran-
jeou-lhe inúmeros amigos e admiração geral, não só entre 
muros, mas também além-fronteiras; pessoas a quem ele 
sempre retribuía com jovialidade, com todo o respeito, 
grande carinho e enorme gratidão.

À sua natural simplicidade e simpatia, o Dr. Juvenal, 
aliava o condão de uma irresistível empatia, uma das 
várias facetas da sua rica personalidade, valorizada por um 
proverbial sentido de humor, que, muitas vezes, assumia 
carácter brejeiro, próprio de quem conhecia profundamente 
a evolução da sociedade onde foi criado, da qual nunca se 
desligou, ou dela se esqueceu ou negou as suas raízes. 

O Dr. Juvenal Silva, tinha, para além do carinho que 

dispensava às instituições por onde passou, uma outra 
característica extraordinária que o tornava uma referência no 
espaço sócio cultural da nossa terra: ele era uma memória 
viva, um verdadeiro repositório e um defensor acérrimo (dos 
muito poucos, infelizmente!) do nosso linguajar tão carac-
terístico - quase a cantar – que teimava em manter vivos 
alguns vocábulos desaparecidos do nosso quotidiano: as 
alcunhas, os dichotes, as “frases feitas” do nosso Cais e 
da nossa Ribeira. Um património linguístico que ele fazia 
questão em não deixar caír no esquecimento. 

Ele conhecia bem as pessoas; cumprimentava-as, dialo-
gava, brincava e falava como elas, descendo ao seu nível, 
adaptando-se imediatamente às circunstâncias. Uma quali-
dade que só o prestigiava, bem demonstrativa da sua capa-
cidade de diálogo, da sua personalidade que ia muito para 
além do seu excelente e vastíssimo currículo profissional 
assente na competência, mas ao qual se deve acrescentar 
– a Amizade e a Simplicidade!

Esposende ficou mais pobre e nós perdemos um bom e 
grande amigo!

Dr. Juvenal Silva

Apresentação de um estudo para 
intervir na barra e na restinga

No passado dia 3 do corrente mês, a Câmara Municipal de Esposende providenciou a 
apresentação de um estudo de caraterização de riscos e programa de intervenção para 
a proteção da restinga de Ofir e barra do Cávado. A sessão teve lugar no Auditório Muni-
cipal de Esposende, que se encontrava com bastante público interessado para assistir, 
cumprindo as normas vigentes provenientes das entidades do Ministério da Saúde, 
de combate à pandemia. O estudo foi realizado pelo Instituto de Hidráulica e Recursos 
Hídricos (IHRH), da Faculdade de Engenharia da Universidade do Porto (FEUP), com a 
colaboração da Universidade do Minho. Durante a apresentação foi claro que, nesta fase, 
pretende-se colher contributos que permitam avançar para a elaboração do necessário 
projeto, articulado com os planos em vigor e para ser submetido a financiamento de fundos 
comunitários, ao abrigo dos programas para a prevenção e gestão de riscos.

Depois de uma primeira intervenção do senhor Presidente da Câmara Municipal, Arqt.º 
Benjamim Pereira, seguiu-se a apresentação da maquete do estudo, um bem elabora 
esboço apresentado pelo professor Taveira Pinto, da FEUP e desenvolvido por uma equipa 
alargada, resultando de uma aprofundada investigação que envolveu trabalho de campo 
e experiências em laboratório, com recurso ao modelo numérico avançado que avaliou o 
modelo existente e as vantagens do projeto proposto. Para alcançar os objetivos de recons-
trução da restinga e reduzir o esforço de drenagem que afeta o canal de navegação do rio 
Cávado, foi sugerida a construção de um dique longitudinal, na margem esquerda do rio, 
paralelo à restinga, que permita a fixação dos sedimentos na restinga. Do lado do mar, a 
proposta avança com a construção de dois quebra-mar, que facilitarão a acumulação de 
areia e a renaturalização da restinga. Quer o dique, quer os quebra-mar propostos são 
estruturas de baixa cota.

“Se o leito do rio não for consolidado por diques nas duas margens, dificilmente resis-
tirá à erosão. São estruturas de baixa densidade que, na preia-mar estarão submersos 
e permitem que os sedimentos em trânsito se fixem na própria restinga”, adiantou 
Taveira Pinto que apresentou diversos exemplos de soluções avançadas em vários 
pontos do Globo.

O estudo iniciou-se em junho de 2020 e está agora na fase de recolha de contributos. 
Para o presidente da Câmara Municipal de Esposende, este é um problema que as auto-
ridades não podem continuar a ignorar, sob pena de serem responsabilizados pelas tragé-
dias que possam ocorrer. “O problema da barra sempre afetou as gentes de Esposende, 
mas tarda em encontrar-se uma solução. Temos, em suma, três problemas latentes: a 
questão da segurança, para pescadores e para a própria cidade que está exposta ao mar; o 
entrave ao desenvolvimento económico, com as docas de pesca e de recreio inviabilizadas; 
e um problema ambiental, porque não se permite realizar certas obras, por causa da defesa 
dos habitats e estamos a assistir à destruição dos habitats de toda a zona envolvente 
à restinga e nada se faz”. Benjamim Pereira entende que a solução não pode continuar 
adiada, lembrando os diversos contactos estabelecidos com as mais diferentes entidades, 
nomeadamente com o Ministério do Ambiente. “Esposende é um concelho pequeno e isso 
também faz com que não tenhamos poder reivindicativo”, resumiu Benjamim Pereira.

Presente na sessão, Pimenta Machado, Vice-Presidente da Agência Portuguesa do 
Ambiente, manifestou disponibilidade em analisar o projeto e equacionar a sua inclusão no 
próximo Quadro Comunitário de Apoio que está em elaboração.

A Câmara Municipal de Esposende vai atribuir um apoio financeiro à ACARF - Associação 
Social Cultural Artística e Recreativa de Forjães, no montante de 22 699,65 euros, de acordo 
com deliberação aprovada em reunião de Câmara, por unanimidade. A verba destina-se 
a suportar os encargos com a limpeza do espaço exterior do antigo Jardim de Infância de 
Forjães, arranjo dos muros exteriores, substituição da rede de vedação e poda das árvores, 
bem como a vedação daquele edifício, que se encontra desativado e em obras, a fim de 
garantir as condições de segurança da construção e espaços adjacentes.

Este apoio é sustentado pelo papel fundamental desta Instituição Particular de Solidarie-
dade Social, de utilidade pública e sem fins lucrativos, na operacionalização de respostas 
sociais que asseguram a qualidade de vida das populações, e na identificação de situações 
de vulnerabilidade que importam acautelar, bem como pela postura pró-ativa da instituição 
na Rede Social de Esposende, alavancando inúmeros dos projetos que se dinamizam, 
nomeadamente, através do Centro de Atividades de Apoio e Animação à Família.

Recorde-se que o edifício do antigo Jardim de Infância foi cedido pela Câmara Municipal à 
ACARF, em 2017, ao abrigo de um protocolo de colaboração que envolveu, além da ACARF, 
o Grupo Associativo de Divulgação Tradicional de Forjães (GADTF) e a Junta de Freguesia 
de Forjães.

Associação ACARF recebe 22.770 euros 
de apoio financeiro
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É do conhecimento público, já há 
bastantes dias, que o Partido Socialista 
foi o vencedor das eleições Legislativas, 
que tiveram lugar em Portugal, no dia 30 
do passado mês de janeiro, um ato elei-
toral destinado a eleger os deputados 
que serão empossados para constituírem 
a próxima Assembleia da República. Os 
resultados a nível nacional, alcançados 
pelos partidos ou coligações partidárias 
que se submeteram a sufrágio dos portu-
gueses, foram já bem divulgados nos mais 
diversos órgãos de comunicação social 
local, regional e nacional. 

Quanto aos resultados obtidos no 
concelho de Esposende, também já outros meios de comunicação os divulgaram mas, 
por força da periodicidade das suas edições, o Jornal Farol de Esposende somente neste 
número pode publicar uma resenha do que, em termos de resultados, se passou no Muni-
cípio de Esposende, onde, como tradicionalmente, o vencedor foi o PSD, ganhando em 
todas as freguesias do concelho. Refira-se que quanto a votos que lhe foram atribuídos, 
em 2019 o PSD conquistou 7473 e agora em 2022 obteve 8388 votos, mais 915 do que 
em 2019.

Entretanto, o PS continua a ser, no concelho de Esposende, a força partidária que obtém 
o segundo lugar, sendo que, referenciando apenas os três últimos atos eleitorais para as 
Legislativas, tem vindo a crescer em termos de votos atribuídos, tendo subido de 2015 para 
2019, de 4181 para 5122; e de 2019 para 2022, de 5122 para 6177. 

Finalmente uma nota para o CHEGA, que, no concelho de Esposende, obteve resul-
tados, em termos de crescimento de votos, semelhantes ao que se passou a nível nacional. 
Em 2019 obtivera 129 votos e em 2022 conquistou 1354, uma subida exponencial. 

Para satisfazer a curiosidade dos interessados, vamos também divulgar, para compa-
ração, os principais resultados alcançados nas Legislativas de 2019, quer no país quer no 
nosso concelho.

Resultados Nacionais

2022      2019

PS: 41,68 % - 117 deputados                                      PS: 36,65 % - 106 deputados                                      
PSD: 27,80 % - 71 deputados                                     PSD: 27,9 % - 77 deputados                                       
CHEGA: 7,15 % - 12 deputados                                 BE: 9,67 % - 19 deputados                                          
IL: 4,98 % - 8 deputados                                             CDU: 6,46 % - 12 deputados                                                      
BE: 4,46 % - 5 deputados                                           CDS: 4,25 % % - 5 deputado                                       
CDU: 4,39 % - 6 deputados                                        PAN: 3,28 % - 4 deputado

Resultados comparativos no Concelho de Esposende

2022      2019     
 

PSD: 42,75 % - 8388 votos                                           PSD: 40,48 % - 7473 votos                                           
PS: 31,48 % - 6177 votos                                             PS: 27,74 % - 5122 votos                                              
CHEGA: 6,90 % - 1354 votos                                       BE: 7,74 % - 1429 votos                                                
IL: 4,57 % - 896 votos                                                   CDS: 7,04 % - 1299 votos                                             
BE: 3,65 % - 716 votos                                                 CDU: 3,15 % - 581 votos
CDS: 3,13 % - 614 votos                                              PAN: 2,73 % - 504 votos
CDU: 2,21 % - 434 votos                                              IL: 1,11% - 205 votos
PAN: 1,27 % - 250 votos                                              CHEGA: 0,70 % - 129 votos

Votantes: 59,37 % - 19.621                                         Votantes: 51,24 % - 18.461                                         
Inscritos: 33.046                                                          Inscritos: 32.880                                                              
Em branco: 1,34 % -262                                              Em branco: 3,03 % - 559                                               
Nulos: 0,87 % - 170                                                     Nulos: 1,94 % - 359                                                       

Quadro de resultados das Legislativas 2022, 
no concelho de Esposende

Partido Socialista venceu as 
Legislativas de 2022

O Município de Esposende assinou um 
contrato de investimento com a empresa 
M. Rocha & J. Serra, Lda., ao abrigo do 
Regulamento de Concessão de Incentivos 
ao Investimento em vigor e que proporcio-
nará o alargamento da unidade industrial 
vocacionada para o transporte e transfor-
mação de energia, telecomunicações e vias 
de comunicação rodoviárias e ferroviárias. 
Por via do contrato firmado que aprova a 
isenção do Imposto Municipal sobre Tran-
sações Onerosas de Imóveis (IMT) e de 
taxas de licenciamento das operações 
urbanísticas, esta empresa, com mais de 
vinte anos, beneficia de um incentivo da 
autarquia a rondar os 28 mil euros, desti-
nados à expansão das suas instalações, na 
zona industrial de Fão, em mais de dois mil 
metros quadrados.

Neste processo de investimento, a 
empresa aplicará mais de dois milhões de 
euros. Este investimento tem ainda como 
objetivo a manutenção dos postos de 
trabalho, apesar da conjuntura de instabili-
dade que vivemos. A M. Rocha & J. Serra, 
Lda dará, ainda, prioridade aos trabalhos de 
digitalização de processos e de transição 
energética.

O Regulamento de Concessão de Incen-
tivos ao Investimento, lançado pelo Muni-

cípio de Esposende há três anos, visa a 
captação de investimento para o concelho 
de Esposende, tendo já beneficiado 43 
empresas, correspondendo a um valor total 
de incentivos atribuídos que ultrapassa os 
380 mil euros.

A M. Rocha & J. Serra, Lda. começou 
por especializar-se no fabrico de armações 
para linhas elétricas de baixa, média e alta 
tensão. Em 2007 qualificou-se, junto da 
EDP, como fabricante de braços tubulares 
em aço para iluminação pública. Em 2012, 
no decorrer do aumento da capacidade 
produtiva, a empresa decidiu entrar na área 
das estruturas metálicas e iniciou o seu 
processo de internacionalização.

Para o presidente da Câmara Municipal 
de Esposende, Benjamim Pereira, “este 
investimento representa a consolidação de 
um projeto industrial de grande significado 
para o concelho e revela a assertividade 
demonstrada pelo guia do investidor que 
agiliza procedimentos e facilita a vida aos 
empresários”. A Câmara Municipal de Espo-
sende disponibiliza, como fatores estraté-
gicos e de estímulo, um conjunto de incen-
tivos (reduções e isenções) a investidores 
privados e institucionais, consciente da 
emergente necessidade em disponibilizar 
um ambiente favorável ao investimento.

Apoio no investimento para 
expansão de unidade industrial

Vai retomar-se a 
atividade do Coro 
Sénior de Espo-
sende, um projeto da 
Câmara Municipal de 
Esposende desen-
volvido em parceria 
com a Orquestra 
da Costa Atlân-
tica, associação de 
música e cultura. Sob 
a direção musical do 
maestro Luís Miguel 
Clemente, o Coro 
Sénior de Esposende 
desenvolve uma 
atividade musical 
estimulante, desa-

fiando todas as pessoas a participar, a envolver-se e a trabalhar em torno de um reper-
tório vocal diversificado, com abrangência de várias épocas e estilos, interpretando obras 
a capella, com acompanhamento instrumental e solistas. É, assim, lançado o desafio às 
pessoas adultas da comunidade, com ou sem experiência musical, que gostem de cantar 
e pretendam integrar uma atividade coralista. As inscrições estão abertas até ao dia 31 
de março, devendo os interessados formalizar a candidatura através do e-mail: accaoso-
cial@cm-esposende.pt; do telemóvel: 937 630 860; ou, presencialmente, nas instalações 
da Divisão de Coesão e Desenvolvimento Social, na Rua Narciso Ferreira, nº 108, rés-do-
-chão, em Esposende. Os ensaios do Coro Sénior de Esposende terão início no dia 7 de 
março de 2022, com periodicidade semanal, às quartas-feiras, entre as 14h30m e as 16h, 
no Fórum Municipal Rodrigues Sampaio, em Esposende.

A iniciativa do Coro Sénior de Esposende está enquadrada no Projeto Cultura para todos 
em Esposende, o qual pretende promover a democratização do acesso a bens culturais e a 
criação de oportunidades de participação ativa em ações de capacitação.  

Coro Sénior de Esposende 
recomeça ensaios em março
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Ao longo dos seus 274 quilómetros que rasgam o Minho e Trás-os-Montes, ligando Viana do 
Castelo a Bragança, a Estrada Nacional 103 é um atrativo turístico. Os doze municípios servidos 
por esta via uniram-se para, juntamente com a entidade de Turismo do Porto e Norte, implemen-
tarem uma estratégia comum, tendo em vista a valorização e a promoção turística da Estrada 
Nacional 103.

A Sala de Atos (Teatro Municipal de Bragança) acolheu a primeira reunião, em que participaram 
representantes dos municípios de Barcelos, Boticas, Braga, Bragança, Chaves, Esposende, 
Montalegre, Póvoa de Lanhoso, Valpaços, Viana do Castelo, Vieira do Minho e Vinhais, doze 
municípios, uma Região de Turismo, duas áreas protegidas e cinco Comunidades Intermunicipais 
com um “património” comum: a Estrada Nacional 103. Refira-se que a N103 liga o litoral minhoto, 
a partir da localidade de Neiva (Viana do Castelo), a Bragança e abrange, entre outros, territórios 
únicos como o Parque Nacional da Peneda-Gerês, o Parque Natural de Montesinho, Reservas 
da Biosfera Transfronteiriças e a Barragem dos Pisões, agregando uma riqueza ímpar ao nível da 
gastronomia, raças autóctones e produtos endógenos, património histórico, religioso e arqueoló-
gico ou da cultura.

O grupo de trabalho promete ter este novo produto turístico disponível antes do próximo verão 
e Esposende pretende usar esta promoção “para divulgar a gastronomia, os vinhos verdes e o 
artesanato do concelho, prosseguindo o Programa de Ação para a Sustentabilidade, Crescimento 
e Competitividade do Turismo em Esposende, projetado para o período temporal 2018-2022”, 
sustenta o presidente da Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira.

“A região quer colocar no mapa internacional das ‘Road Trips’ um conjunto de estradas, consideradas 
das mais belas do mundo. Finalmente foi dado um passo muito importante para a estruturação e futura 
promoção da N103”, refere Luís Pedro Martins, presidente da entidade de Turismo do Porto e Norte.

Município de Esposende integra projeto de promoção 
da Estrada Nacional 103

PUB
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 PÁGINA PATROCINADA POR:

No passado dia 17 de janeiro, os alunos da turma de 5.º H da Escola António 
Correia de Oliveira, no âmbito da Disciplina de Oferta Complementar, fizeram uma 
visita às árvores notáveis do concelho. A visita foi guiada pelo Engenheiro Florestal 
Carlos do Carmo.

Com a referida atividade, ficaram a saber que para as árvores serem conside-
radas “Notáveis” devem distinguir-se pela idade avançada, dimensões extraordi-
nárias, raridade, forma atípica de determinada espécie e interesse histórico. Todas 
as árvores têm dois nomes - em latim e nome comum, o nome pela qual as conhe-
cemos.

Animados partiram à descoberta…

Primeira paragem: Choupo de Gandra, “Populus nigra”, Gandra
Com cerca de 50 anos. 

Destaca-se pela sua 
formação atípica, uma vez 
que, cresceu mais na hori-
zontal que na vertical.

Próxima paragem: Carvalho de Bengala, “Quercus robur”, Fonte Boa.
O seu interesse reside na idade e formação.
Sendo uma das mais antigas árvores, estima-se que 

tenha cerca de 300 anos. Encontra-se no antigo “Caminho 
dos Cavaleiros”, por isso, terá testemunhado a passagem 
de gerações de cavaleiros e peregrinos que, ainda hoje 
percorrem os “Caminhos de Santiago”, até à Barca do Lago. 
Assistiu à construção da atual Capela da Nossa Senhora da 
Graça.

Apresentava uma formação atípica no seu ramo principal, 
que se apoiava numa “bengala” (à semelhança dos pere-
grinos que se apoiam em cajados) até que, devido a fortes 
tempestades, este acabou por cair.

Terceira árvore: Carvalho- Pardo-do- Minho, “Quercus pyrenaica”, Palmeira de 
Faro, no Monte do Senhor dos Desamparados.

Tem uma idade estimada de 100 
anos, sendo o mais antigo exemplar 
desta espécie de carvalho em todo o 
concelho.

Tem interesse porque esta espécie 
é rara, as sua folhas na parte de 
trás são aveludadas e possui buga-
lhos (ninhos de umas vespas muito 
pequenas e inofensivas).

Continua a descoberta… Pinheiro Manso, “Pinus pinea”, Antas.
Uma árvore com cerca de 200 anos e que se destaca 

pela sua dimensão (15m de altura), encontra-se junto à 
Quinta da Nossa Senhora da Cabeça, local onde ocorreu 
uma batalha, durante as invasões francesas. 

Esta espécie foi muito importante para o concelho 
,porque existiam dois estaleiros navais, que gastavam a 
sua madeira na construção naval. 

Para terminar: Sobreiro O Ansião, “Quercus suber”, Antas.
Com cerca de 435 anos, pensa-se que será o mais 

antigo ser vivo do concelho de Esposende, tendo, por 
isso, assistido a vários acontecimentos históricos.

Dos sobreiros extrai-se a cortiça de 9 em 9 anos e 
Portugal é o maior produtor de cortiça, sendo um símbolo 
do país, que até consta em algumas moedas de 2 euros.

 E assim, finalizou esta aventura que, para mim, 
foi muito agradável e interessante, até parecia uma 
turista dentro do meu próprio concelho!

Margarida Miranda - 5.ºH

No dia 14 de 
janeiro, os alunos 
da turma 5.º B 
plantaram, na 
parte da manhã, 
durante a aula de 
Educação Visual, 
3 arbustos, no 
âmbito da ativi-
dade “Planta 

comigo”, do projeto Eco-Escola e 
Erasmus+ Do best with waste. Até deram 
nomes às árvores: Humberto, Óscar e 
Irineu. Toda a turma achou esta ativi-
dade excelente, contando com a colabo-
ração da professora Celina Amorim e das 
professoras coordenadoras do Eco-Es-
cola, Fátima Gomes e Manuela Tavares.

Na tarde deste mesmo dia, os alunos 
da turma fizeram uma visita ao Centro 
Ambiental de Marinhas - Esposende para 

participar na Oficina “Vamos reciclar papel”. Essa atividade consistia em reciclar 
papel usado, como jornais e revistas desatualizadas. A turma foi acompanhada 
pelas professoras Celina Amorim e Fátima Gomes. 

No final da atividade, foi realizada a sua avaliação e todos os alunos e as profes-
soras, das menções apresentadas, atribuíram a classificação máxima - Muito Bom.

 
Bernardo Marinha, Luz Enes e Rodrigo Ribeiro - 5.º B.

No dia 29 de novembro passado, a turma do 5º A 
plantou um sobreiro perto do ginásio, a quem chamaram 
de Inácio, durante a aula de Oferta Complementar. 
Trata-se de uma árvore autóctone do território nacional. 
A atividade «Planta comigo» está incluída no Programa 
Eco–Escola, baseando-se numa parceria com o Projeto 
Erasmus+, e tem como objetivo sensibilizar a comuni-
dade educativa para a preservação/ conservação das 
nossas florestas e das suas espécies. 

      O sobreiro foi plantado com a ajuda do Sr. 
Eduardo Campos, que abriu o buraco, os alunos colo-
caram lá a árvore e taparam-na com terra.

    A turma prometeu ir diariamente conversar com a 
árvore Inácio e verificar se esta está a ser bem cuidada.

Maria Beatriz Capitão e Ana Carvalho , 5.ºA

Visita de Estudo às Árvores Notáveis de Esposende Atividade “ Planta comigo” 
e Oficina “ Vamos reciclar papel

Participação do 5º A na atividade «Planta comigo»

A rubrica Página das Escolas atinge neste número a edição 64. Hoje o destaque vai para notícias produzidas por alunos da Escola Sede do Agrupamento de Escolas 
António Correia de Oliveira, Esposende, que contam sempre com a orientação dos seus professores e Direção Executiva. As temáticas dos trabalhos respeitam o 
contemplado no Plano Anual de Atividades e no Projeto Educativo do respetivo Agrupamentos.

A publicação da rubrica Página das Escolas, no jornal Farol de Esposende, só tem vindo a ser possível com o patrocínio e o apoio de duas conceituadas empresas 
de energias renováveis: a EDF EN e a EÓLICA DA ARADA.

página das escolas (LXIV)

No dia 10 do passado 
mês de dezembro, os 
alunos do 6°F aderiram 
à atividade” Planta 
comigo!”, no âmbito do 
Eco-Escola e Erasmus 
+. 

Na escola António 
Correia de Oliveira, os 
alunos do 6°F plan-

taram um loureiro (com a ajuda das professoras Manuela Tavares e Paula Oliveira), 
participando, assim, na atividade” Planta comigo!”. 

Esta turma vai ficar encarregue de cuidar do loureiro com muito carinho para que 
ele possa ter uma vida feliz. Agradecemos a todas as turmas que aderiram a este 
projeto, contribuindo para a plantação de espaços verdes na escola!

Matilde Curvão, 6.ºF

Plantação de um loureiro na escola
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No passado dia 5 do corrente mês, o Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, procedeu à inau-
guração das obras de requalificação da zona central de Vila 
Chã, que correspondem a um investimento superior a 250 mil 
euros. A intervenção traduziu-se no reperfilamento da Rua da 
Liberdade e requalificação de toda a zona envolvente, com 
o objetivo de estabelecer uma ligação com maior dignidade 
entre a Igreja Paroquial e o Cemitério, aumentando também a 
disponibilidade de estacionamento e o espaço, comodidade e 
segurança na circulação dos peões. Para concretizar esta obra, 
a Câmara Municipal procedeu à aquisição de uma parcela de 
terreno, a que se somam cedências de outras parcelas por 
parte de vários proprietários.

Na sua intervenção o Presidente da Junta da Freguesia de 
Vila Chã, Mário Boaventura, de entre outras afirmações, afirmou 
“Hoje é um dos dias mais especiais para Vila Chã”, e aproveitou 
para expressar a sua satisfação pela concretização desta inter-
venção há muito ansiada e que se traduz no “cumprimento de 
um sonho”. Aludiu aos constrangimentos do processo, que 
atrasaram a conclusão da obra, mas frisou que o dia é de agra-
decer a todos quantos tornaram possível a sua concretização, 
desde logo aos proprietários que cederam terreno, bem como 
ao Presidente da Câmara, Benjamim Pereira, pelo empenho e 
determinação na execução da intervenção. Mário Boaventura 
aproveitou a oportunidade para apontar algumas das preten-
sões que gostava de ver concretizadas em Vila Chã, nomeada-
mente a execução da rede de saneamento.

Saudando a presença do Presidente da Assembleia Muni-
cipal, Carlos Silva, neste ato que assinalou a concretização 
de um importante investimento na sua terra natal, Benjamim 
Pereira sublinhou que o ciclo de investimento municipal é 
transversal a todo o concelho, elevando-se presentemente a 
cerca de 14 milhões euros, num total de mais de vinte obras 
já concluídas ou em vias de conclusão, nomeadamente em 
Forjães, Marinhas, Fão, Palmeira de Faro, Esposende, Apúlia, 
a requalificação da Estrada Nacional 305 e a ecovia do Cávado 
Fão-Fonte Boa.  Vincando que os diversos investimentos 
nestas freguesias só são possíveis graças à saúde financeira 

do Município, Benjamim Pereira deu nota da concretização de 
outras obras importantes, nomeadamente a requalificação do 
Mercado Municipal e do Largo Rodrigues Sampaio e a cons-
trução do polo do IPCA (Instituto Politécnico do Cávado e do 
Ave), projetos que totalizam cerca de 7 milhões de euros de 
investimento. A sustentabilidade financeira da Câmara Muni-
cipal possibilitou também a aquisição de terrenos em Antas e 
em Apúlia para a concretização de outros projetos, e permitirá 
avançar com a aquisição dos terrenos para a execução do 
Parque da Cidade. Em matéria de concretização de projetos 
estruturantes, Benjamim Pereira referiu também o polo da 
Universidade do Minho na Estação Radionaval de Apúlia e o 
projeto no Forte de S. João Baptista, bem como a Zona Despor-
tiva, em Cepães-Marinhas, vincando que o Município está 
focado no crescimento sustentável do concelho.

O Presidente da Câmara Municipal realçou, também, que 
o investimento do Município se estende a outros domínios, 
nomeadamente no apoio às empresas, no plano social onde se 
perspetiva um forte investimento na habitação, nas vertentes 
desportiva e da educação, e, ainda, ao nível da saúde pública 
em virtude da pandemia da Covid-19.

Perante a população de Vila Chã, o Presidente da Câmara 
Municipal assumiu que outros investimentos se seguirão na 
freguesia, nomeadamente na requalificação da rede viária, 
da envolvente do Castro de S. Lourenço e na área exterior 
do Campo de Futebol, bem como no que se refere ao pavi-
lhão contíguo que se encontra inacabado. Relativamente ao 
saneamento, e lembrando também os casos das freguesias 
de Gemeses e de Rio Tinto, referiu que agora que a empresa 
Águas do Norte está a concluir as necessárias infraestruturas 
do sistema em alta, a Esposende Ambiente poderá vir a concre-
tizar investimento nesta área, no sistema em baixa, e deu nota 
de que o próximo quadro comunitário de apoio poderá disponi-
bilizar verbas para execução de novas redes.

No final, foi servido aos presentes um verde de honra, confe-
cionado e apresentado com requinte, servido na sede da Junta 
de Freguesia de Vila Chã, por alunos da Escola Profissional de 
Esposende.

Benjamim Pereira inaugurou obras 
de requalificação da zona central de Vila Chã
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O Partido socialista 
venceu, no dia 30 de janeiro 
passado, as eleições legis-
lativas com maioria abso-
luta. No total, os socialistas, 
liderados por António Costa, 
conseguiram eleger 117 
deputados, que corres-
pondem, a 41,68% do total 
da votação.

O PSD, de Rui Rio, voltou 
a ficar no segundo lugar, 
conseguindo eleger 76 depu-
tados, um resultado abaixo 
do conquistado nas Legisla-

tivas de 2019. Obteve 27,80% nestas eleições. Entre os derrotados desta noite, conta-
ram-se também o PCP/PEV, que perdeu vários lugares comunistas para o PS. O PAN 
elege apenas um deputado, neste caso Inês Sousa Real, com 1,53% dos votos. A maior 
derrota da noite foi a do CDS-PP. Em 47 anos de história, pela primeira vez o partido lide-
rado por Francisco dos Santos não elege um único deputado. O partido conseguiu apenas 
1,61% dos votos e seu líder apresentou a demissão. 

Antas, mais uma vez o carismático PSD, foi o vencedor, com 497 votos, num domingo 
onde reinou a tranquilidade com os eleitores mantendo a distância e usando máscaras. 
O PS ficou em segundo lugar, com 403 votos, apenas a 96 do primeiro. Em terceiro lugar 
posicionou-se o CHEGA, com 75 votos.  

A seguir, e pela ordem decrescente, vamos encontrar IL: 62 votos; BE: 42; CDS: 27; 
CDU: 20; PAN: 16; LIVRE: 10; ERGUE-TE: 4; MPT: 3; RIR: 3; ALIANÇA: 1; e PTP: 1.

O total de eleitores inscritos foi de 2 050, destes apenas votaram 1 208, havendo 26 
votos em branco e 18 nulos.

O Município de Esposende formalizou a 
aquisição, através da assinatura da escritura, 
de uma parcela de terreno para o Campo de 
Tiro do Clube de Caça e Pesca de Antas, num 
investimento de 97.080 euros. Em causa 
está uma área de 48.540 metros quadrados, 
contígua à autoestrada A28, propriedade da 
família Correia de Oliveira, que o Município 
pretende ceder à exploração da coletividade, 
possibilitando, deste modo, a melhoria das 
condições para o desenvolvimento da sua 
atividade, que se assume como diferencia-
dora e uma mais-valia tanto a nível conce-
lhio como da região. A Câmara Municipal dá, 
assim, cumprimento a um anseio antigo do 
Clube de Caça e Pesca e que era também 
pretensão da Junta de Freguesia de Antas, 
que tem vindo a apoiar este projeto.

O Presidente da Câmara Municipal, 
Benjamim Pereira, clarifica que é intenção 
do Município desenvolver agora um projeto 
para aquele espaço, de modo a criar as 
necessárias condições para o funciona-
mento do Campo de Tiro, em acordo com 
as normas legislativas. O autarca regozija-se 

com o desfecho deste processo, cujas negociações se vinham desenvolvendo ao longo 
dos dois últimos anos, considerando que “é mais um exemplo do empenho e determi-
nação do executivo municipal no cumprimento dos projetos que entendemos importantes 
e determinantes para o nosso território”. Trata-se de um projeto da maior relevância, pela 
envolvência que lhe está subjacente e que é, claramente, um ativo importante, quer para a 
freguesia de Antas, quer para o concelho e para a região”, conclui.

Refira-se que o Clube de Caça e Pesca tem vindo a desenvolver a sua atividade em 
parte do terreno agora adquirido pela Câmara Municipal, cuja autorização de utilização 
havia sido concedida, a título gratuito, em 1999, pelos proprietários.

Eleições de 2022 dão maioria absoluta ao PS

Adquirido terreno para o Campo de Tiro de 
Antas por 97 000 euros

CORRESPONDENTE DE ANTAS - NEREIDES MARTINS

A Câmara Municipal de Espo-
sende, em parceria com o Insti-
tuto do Emprego e Formação 
Profissional e com a colabo-
ração da Junta de Freguesia 
de Forjães, estão a promover 
uma ação de formação inti-
tulada “Artesanato: Arte do 
Junco”, com início previsto para 
a primeira semana de março 
sendo que, no que concerne ao 
“Junco de Forjães”, o Município 
de Esposende tem previstas 
três ações: formação; criação 
do Centro Interpretativo; e a 

certificação. A formação a promover enquadra-se na tipologia modular, de 100 horas, dividido 
em duas Unidades de Formação: Ideias e oportunidades de negócio, e Execução de Artesa-
nato em Junco – iniciação, com 50 horas cada.

A ação de formação decorre no Centro Cultural de Forjães, em horário pós-laboral, às terças 
e quintas-feiras, entre as 19h00 e as 22h00, com a possibilidade de se realizar em alguns 
sábados, entre as 09h00 as 13h00. A formação contempla, para ativos empregados, o direito 
a subsídio de refeição de 4,77€ e, para desempregados, o direito a apoios sociais. Aos parti-
cipantes serão facultadas ferramentas para desempenhar novas competências na área do 
artesanato, fomentando novas iniciativas empreendedoras na área empresarial, garantindo a 
continuidade do legado que é a confeção artesanal que percorre várias gerações.

O artesanato das esteiras de Junco na Vila de Forjães, concelho de Esposende, é um dos 
patrimónios culturais, a nível material e imaterial, mais estimados e queridos pela população 
local. Apesar de todos os riscos associados aos novos sistemas de produção industrial e à 
quase perda de mão-de-obra especializada, Forjães manteve sempre uma forte ligação ao 
artesanato de junco.

Mais informações acerca da oferta formativa através de sandra.a.martins@iefp.pt, ou tele-
fone 258248216.

Município de Esposende promove 
formação sobre a Arte do Junco

O Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 
Benjamim Pereira realizou uma visita de trabalho às obras de 
recuperação dos Moinhos da Abelheira, em Marinhas. Acom-
panhado pelo vereador com a área funcional do Desenvolvi-
mento Económico e Turismo, Sérgio Mano, e pelo presidente da Junta da União de Freguesias 
de Esposende, Marinhas e Gandra, Aurélio Neiva, analisou a intervenção realizada na estru-
tura dos 3 moinhos e projetado as ações futuras que permitirão concretizar o Parque Temático 
dos Moinhos de Vento da Abelheira. Está praticamente concluída a obra de recuperação de 
três moinhos de vento, propriedades do Município, no âmbito da candidatura Qualificação das 
Experiências de Turismo da Natureza no Minho – Redes de Visitação da Natureza – Moinhos 
da Abelheira/Esposende, integrada na Estratégia de Eficiência Coletiva PROVERE e que teve 
um investimento de 155.000 euros. O conjunto monumental compreende sete moinhos, mas 
esta fase do projeto contemplou apenas os três edifícios que são propriedade da Câmara Muni-
cipal (os moinhos de vento números “3”, “6” e “7”), mas o objetivo final prevê a valorização de 
todo aquele espaço. Esta ação integra-se na estratégia de promoção do Turismo no Município 
de Esposende através da valorização e preservação do seu património material e imaterial. 

A curto prazo avançarão as obras dos arranjos do interior dos três moinhos intervencionados, 
a colocação do equipamento inerente a cada temática que estará representada e que aborda o 
Ciclo do Pão e toda a etnografia a ele associada e as questões ambientais do uso da energia. 
Este é um projeto muito ambicionado pela população local e, após muitos anos de trabalho, 
negociações e estudo, vê, finalmente, aplicação prática no terreno. 

O presidente da Câmara Municipal de Esposende destacou a importância que estas obras 
adquirem para a cultura e para o turismo locais, lembrando o longo caminho que há a percorrer, 
mas que se traduzirá num projeto de relevo e de ampla projeção do concelho de Esposende.

Avaliada primeira fase da intervenção 
nos Moinhos da Abelheira

PUB
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No âmbito do programa “Mais Medina, Mais Futuro”, a 
Escola Secundária com 3.º ciclo Henrique Medina realizou 
seis “Sessões de Testemunhos” dirigidas aos alunos dos 1.º 
e 3.º anos do Ensino Profissional dos cursos de Técnico de 
Auxiliar de Saúde (TAS) e Técnico de Gestão e Programação 
de Sistemas Informáticos (GPSI). Estas ações, organizadas 
pela Direção da Escola, em colaboração com o Serviço de 
Psicologia e Orientação, visam informar os alunos sobre as 
saídas profissionais e de prosseguimento de estudos que 
estes cursos oferecem, bem como promover o envolvimento 
e investimento dos alunos nos seus percursos escolares e 
profissionais. Através de uma sessão que coloca estes alunos 
em contacto com entidades empregadoras, instituições do 
ensino superior e ex-alunos com um percurso académico e/ou 
profissional de sucesso, pretende-se, não só estreitar os laços 
entre as exigências da formação e as expectativas dos futuros 
empregadores, mas também motivar os alunos a investir na 
sua formação académica, profissional, social e pessoal. 

Este ano, para além da habitual presença do Instituto Poli-
técnico de Viana do Castelo (IPVC), do Instituto Politécnico 
do Cávado e do Ave (IPCA), a Escola conta também com 
a participação do Engenheiro José Pimentel (Wieland), da 
Dra. Eva Marques (Santa Casa da Misericórdia de Fão), do 
Dr. Óscar Migueis (OFF SYSTEMS) e do Sr. José Vietas 
Amorim (Presidente da delegação de Marinhas da Cruz 
Vermelha Portuguesa) e dos ex-alunos do Curso Profissional 
de Auxiliar de Saúde (Marco Monteiro – Técnico Auxiliar de 
Saúde, no Hospital da Santa Casa da Misericórdia de Fão; 
Bruno Remelhe – Tripulante de Ambulância de Transporte 
na Cruz Vermelha Portuguesa – Delegação das Marinhas; 

Raquel Sá – estudante da licenciatura em Osteopatia; e Ana 
Beatriz Rodrigues – estudante da licenciatura em Educação 
Social e do Curso Profissional de Técnico de Gestão e 
Programação de Sistemas Informáticos; Emanuel Silva – 
Senior Web Developer; Filipe Rocha – Junior Product Opera-
tions Manager; Rodrigo Ribeiro 
– estudante do CTESP Design 
de Moda; Rafael Lopes e Simão 
Pinto – estudantes do CTESP 
Tecnologias e Programação de 
Sistemas de Informação. 

Os diferentes convidados 
fizeram alusão aos seus 
percursos académico e profis-
sional. Os ex-alunos destacaram 
a importância da formação que 
receberam na ESHM para o 
seu desempenho académico ou 
profissional. Os testemunhos 
foram cruciais para ajudar a incutir 
nos atuais alunos a motivação 
imprescindível que permita um 
trabalho empenhado nas várias 
vertentes do curso profissional, 
nomeadamente na Formação em 
Contexto de Trabalho e na Prova 
de Aptidão Profissional. 

Numa época sem prece-
dentes, em que a fase sanitária 
que se atravessa condiciona 

a vida de todos e parece limitar horizontes, assume parti-
cular relevância a importância de desenhar sonhos, facilitar 
conquistas e projetar o futuro dos alunos, o que vem aconte-
cendo na ESHM, cuja Direção agradece o empenho de todos 
os intervenientes neste processo.

No dia 8 de dezembro passado, realizou-se a 
primeira comunhão de um grupo de crianças da cate-
quese da paróquia de Esposende. Que bela maneira 
de honrar Nossa Senhora da Conceição!

A igreja estava mais repleta que o habitual, com os 
familiares perto das crianças, respeitando as normas 
em vigor provenientes das autoridades de saúde, por 
causa da pandemia, e a cerimónia correu com muita 
beleza e sobriedade, graças aos catequistas que, 
junto das crianças tão jovens, lhes garantiam a sere-
nidade possível. 

Tinha um neto nesse grupo e, por isso, acom-
panhei de perto a formação religiosa das crianças. 
Apercebi-me do trabalho prestimoso de um grupo 
de paroquianos que, coadjuvados pelo Reverendo 
Padre Delfim, foram, ao longo de dois anos, apesar 
das dificuldades que a pandemia trouxe, instruindo 
os catequizandos, com todas as dificuldades que 
ocorrem quando se tem que falar de temas religiosos 
tão sensíveis e havendo a necessidade de utilizar uma 
linguagem, que, necessariamente, terá de ser simples, 
dada a idade das crianças, sem correr o risco de faltar 
à verdade Teológica. 

Mas, não terminou aí a integração das crianças 
na vida religiosa da paróquia. Muito acertadamente, 
o nosso Pároco continua a “chamar” as crianças em 
formação, para o seio da igreja, motivando-as a parti-
cipar na Eucaristia, através da representação de acon-
tecimentos Bíblicos relatados no Evangelho. Para as 
crianças que já fizeram a primeira comunhão, ofere-
ceu-lhes a Bíblia para que possam, em casa, junta-
mente com os pais, enriquecer a sua instrução reli-
giosa. Bem-haja por isso, Padre Delfim. 

Seria injusto da minha parte não reconhecer o 
trabalho de catequistas que, de forma tão voluntária e 
empenhada, contribuem para a formação das crianças.

Um avô agradecido,
Lima Costa

A equipa do projeto “Percursos de Cidadania”, onde 
estão os cidadãos António Loureiro, Miguel Belinho e 
Antónia Gonçalves, fazem uma avaliação «muito positiva» 
do projeto solidário que pretende proteger a floresta autóc-
tone. Segundo os promotores, as oficinas de alfabetização 
e literacias contribuíram para que a temática das plantas 
invasoras e plantas autóctones fosse «melhor conhecida».

«Os formandos das onze oficinas espalhadas pelo 
concelho puderam conhecer o perigo das plantas invasoras 

e as consequências nefastas para biodiversidade ambiental, 
bem como obter informação e saber optar pelas plantas 
da nossa floresta autóctone, como forma de a preservar e 
evitar o flagelo da propagação dos incêndios», destaca a 
organização do projeto “Percursos de Cidadania”. A inicia-
tiva solidária incluiu procedimentos «à sementeira em 
pequenos vasos e outros recipientes, de algumas espécies 
autóctones, com sementes oferecidas pela Associação Rio 
Neiva». No concelho de Esposende, o “Percursos de Cida-

dania” estende-se já por 10 freguesias.
As oficinas de alfabetização e promoção da literacia são 

desenvolvidas no âmbito do projeto “Percursos de Cidadania 
– Alfabetização Solidária e Literacias”, que a APEFA – Asso-
ciação Portuguesa de Educação e Formação de Adultos/
Aprendências dinamiza em Esposende, em parceria com as 
instituições copromotoras, como Juntas de Freguesia, IPSS 
ou Centro Paroquiais.

Nuno Cerqueira

Projeto solidário protege floresta autóctone 
de Esposende

Sessões de testemunho em formato híbrido na ESHM – presencial e online - dirigidas aos 
alunos do 1.º e do 3.º ano dos Cursos de EFP

Primeira comunhão

No dia 07 do passado mês de janeiro, o aluno Daniel Sá 
e a aluna Mariana Magalhães, da turma do 8MD, acompa-
nhados pela professora de geografia, Isabel Morais, e pela 
professora bibliotecária, Augusta Almeida, da Escola Básica 
António Rodrigues Sampaio, Marinhas, (EBARS), foram 
recebidos, na Câmara Municipal de Esposende, pelo Senhor 
Vereador António Sérgio Moreira Mano, no âmbito da imple-
mentação do projeto “Pense indústria i4.0”, promovido pelo 
CITEVE – Centro Tecnológico das Indústrias Têxteis e do 
Vestuário de Portugal, de Vila Nova de Famalicão.

Com atividades dinâmicas, “o projeto atua ao nível da 
sensibilização, atração e capacitação dos jovens do 3º ciclo 
do ensino básico e ensino secundário, para as áreas de 
saber e profissionais no âmbito de IoT (Internet of Things), 
tecnologias, digitalização, inovação, empreendedorismo, 
design e criatividade, descarbonização e transição energé-
tica, economia circular e sustentabilidade”.

A edição deste ano tem enfoque na indústria 4.0, através 
de quatro atividades principais: • Sessões de Sensibilização 
com Demonstração de Tecnologias Industriais i4.0 (palestras 
nas Escolas); • Laboratórios de Tecnologias i4.0 e Visitas 
de Imersão a Empresas e Centros Demonstradores i4.0; • 
Concurso de Ferramentas Digitais i4.0 e empreendedorismo 

F1 in Schools; • Concurso Nacional IoT Isto é uma ideia.
Com a primeira atividade, já realizada no primeiro período, 

os alunos da EBARS e da EBF (Forjães) conheceram a coor-
denadora nacional do projeto, Dra. Sofia Pelayo, e tomaram 
conhecimento de boas práticas de inovação, Robots; Impres-
soras 3D; Óculos de Realidade Aumentada, Exosqueletos, 
entre outras tecnologias i4.0.

A segunda atividade foi agendada para os dias 17 e 25 
desse mês de janeiro, para os alunos da EBARS e da EBF, 
respetivamente. Esta atividade implicou a visita ao CITEVE 
de Vila Nova de Famalicão e a realização de Workshops de 
Tecnologias i4.0.

Numa quarta atividade, no âmbito da qual surgiu a neces-
sidade de os alunos serem recebidos pelo Senhor Vereador 
da Câmara Municipal de Esposende, Sérgio Mano, corres-
ponde ao Concurso Nacional “Isto é uma Ideia IoT”, o qual 
foi abraçado por um grupo de seis de alunos/as do 8.ºMD, 
da EBARS, autodenominado Team i4.0. Este Concurso visa 
a apresentação de ideias/soluções inteligentes e exequíveis 
baseadas em IoT (Internet of Things), onde os jovens são 
desafiados a conceber uma nova solução com conexão via 
internet, que torne o dia-a-dia mais smart e simples e que, 
preferencialmente, também contribua para um mundo mais 
sustentável, do ponto de vista ecológico. Pretende-se que os 
concorrentes apresentem a concurso, em formato de projeto, 
a criação de um produto ou conceito inovador”. 

Após receção pelo Senhor Presidente da Câmara Muni-
cipal, Benjamim Pereira, durante quase duas horas, numa 
conversa bastante agradável e pedagógica, os alunos 
tiveram a oportunidade de colocar questões e/ou de partilhar 
a sua ideia, que será presente a concurso, de verem escla-
recidas as suas dúvidas e de serem orientados na execução 
do projeto. 

Um bem-haja ao Município de Esposende, que, uma 
vez mais, respondeu afirmativamente a uma solicitação da 
EBARS, em particular ao Senhor Vereador Sérgio Mano 
pelo seu tempo e colaboração na realização da supracitada 
atividade.

FONTE: EBARS

Alunos da EBARS, Marinhas, recebidos 
na Câmara Municipal de Esposende

D E C O R A Ç Ã O  A N D R A D E  E  V A L É R I O

Projeto «Mais Medina, Mais Futuro» 
Sessão de Testemunhos com Ex-Alunos do Curso Profissional de Técnico Auxiliar de Saúde

 

MARCO MONTEIRO  

TÉCNICO AUXIL IAR DE  SAÚDE-HOSPITAL

DA SANTA CASA DA MISERICÓRDIA  DE  FÃO

RAQUEL SÁ 
ESTUDANTE  DA L ICENCIATURA EM OSTEOPATIA

ESCOLA SUPERIOR DE  SAÚDE DO PORTO

BRUNO REMELHE TRIPULANTE  DE  AMBULÂNCIA  DE  TRANSPORTECRUZ VERMELHA PORTUGUESA-DELEGAÇÃO DASMARINHAS 
ANA BEATRIZ RODRIGUES  ESTUDANTE  DA L ICENCIATURA EM EDUCAÇÃO SOCIALESCOLA SUPERIOR DE  EDUCAÇÃO DO PORTO
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o Largo Rodrigues Sampaio, em Esposende, mesmo no centro da então Vila, estava 
localizada a Pensão Garcia, de Maria do Rosário Marques Garcia, e, na sua publicidade, 
recomendava a todos os viajantes, visitantes e famílias: bons quartos, uma excelente mesa 
e muito asseio.

Eram servidas diárias, almoços, jantares e lanches e dispunha de bons vinhos verdes e 
engarrafados das Quintas de Corutêlo e S. Martinho. Outros vinhos da nossa região ainda 
não estavam “implantados”, como, por exemplo: Quinta de Curvos, S, Claúdio …

Eram servidos vários tipos de Mariscos a preços económicos. 
 A Pensão Garcia, uma das mais credenciadas da Vila de Esposende, chegou a servir 

jantares à Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Esposende, e, cada jantar 
custava, por pessoa, 12$00, precisamente nos anos de aniversário desta Instituição Huma-
nitária.

Um registo histórico que me apraz destacar, de uma Pensão que esteve ao serviço de 
inúmeras pessoas e Instituições, neste caso, da Associação H.B.V. de Esposende, na 
altura, AHBBVE.

Como tudo na vida, este estabelecimento teve o seu fim e encerrou as suas portas, em 
definitivo, deixando saudades, em especial aos forasteiros que visitavam a nossa então 
“Vila de Esposende”.

Esposende, 4 de janeiro de 2022

pescador de histórias
A Pensão Garcia…

O Município de Esposende aprovou, em reunião de Câmara e por unanimidade, o montante 
de 546.918 euros de apoios para a área do desporto. Em causa está o montante associado aos 
contratos programa de desenvolvimento desportivo para a época 2021/2022 com associações 
e federações desportivas, que contempla o pagamento, por parte da Câmara Municipal, das 
taxas de inscrição e seguros dos atletas dos escalões de formação e acompanhamento de 
atletas “especiais” na vertente de desporto adaptado junto das associações e federações das 
respetivas modalidades. 

O Município aprovou também a celebração de contratos programa de desenvolvimento 
desportivo com os vários clubes e associações desportivas do concelho, com vista ao apoio 
à realização de atividades desportivas, apoio à concretização de projetos junto de popula-
ções com necessidades educativas especiais, integração de crianças e jovens indicados 
pela comissão de proteção de crianças e jovens em risco, no desenvolvimento de projetos 
fomentados pelo Município, na compra de equipamentos e material de treino/pedagógico, na 
formação e/ou contratação de técnicos habilitados e na sua atividade desportiva regular.  Pela 
primeira vez, o Município vai também celebrar contratos programa com os agrupamentos de 
escolas do concelho e a Escola Secundária Henrique Medina, com o intuito de promover, esti-
mular e apoiar a prática desportiva, seja conjuntamente com as agremiações desportivas, quer 
por sua iniciativa própria, quer ainda com as escolas. 

Estes apoios para o ano 2022 ou época desportiva 2021/2022 traduzem-se no montante 
global de 257.500 euros, contemplando os clubes/associações Forjães Sport Clube, Antas 
Futebol Clube, Futebol Clube Marinhas, Associação Desportiva Esposende, Gandra Futebol 
Clube, União Desportiva de Vila Chã, Desportivo Recreativo Estrelas de Faro, Clube de Futebol 
de Fão, Grupo Desportivo de Apúlia, Clube Náutico de Fão, GCDR Gemeses, Rio Neiva – ADA, 
Hóquei Clube de Fão, Centro Social da Juventude de Mar, Forum Esposendense, CICS - Espo-
sende Surf Team, Associação de Karaté de Apúlia, Bushido AK Esposende, Taekwondo Clube 
de Esposende, Clube Hípico do Norte, Equivau - Quinta do Vau, ACD “Os Apulienses”, ADRC 
Criaz, C.S.J. Belinho, APD – Braga, ACARF, Associação Ciclismo Minho, bem como a Escola 
Secundária Henrique Medina e os agrupamentos de escolas António Rodrigues Sampaio e 
António Correia de Oliveira.

Ainda em matéria de apoio ao fomento desportivo, a Câmara Municipal aprovou uma adenda 
ao contrato desportivo com o Grupo Desportivo de Apúlia (GDA), que prevê o reforço da verba 
para as obras de beneficiação do Campo dos Sargaceiros e aquisição dos terrenos envolventes 
e necessário à execução da intervenção, no montante de 268.350 euros. 

Na mesma reunião, o Executivo Municipal aprovou, ainda, uma medida excecional de apoio 
ao associativismo desportivo referente ao escalão sénior, para compensar as dificuldades 
financeiras que os clubes enfrentam devido à situação pandémica. Em causa está uma verba 
no valor global de 21.068 euros, destinada ao pagamento das taxas de inscrição e seguros dos 
atletas do escalão Sénior, junto das associações e federações das respetivas modalidades. 
Ainda na vertente desportiva, a Câmara Municipal aprovou e valor das taxas de inscrição e as 
normas de participação no 18.º Encontro Luso Galaico de BTT, que se realizará nos dias 23 e 
24 de abril.

A Associação Social Cultural e Recreativa de Apúlia (ASCRA), no concelho de Espo-
sende, apresentou, no final de 2021, o resultado da remodelação do Centro de Dia daquela 
Instituição apuliense.

Atualmente com 30 utentes, oriundos principalmente de Fão e Apúlia, a ASCRA dotou 
o espaço de melhoria ao nível dos pisos, assim como a instalação de ar condicionado.  
«O espaço estava a ficar com algumas carências ao nível do conforto térmico. Melho-
ramos o chão assim como as casas de banho do edifício. O ar condicionado também foi 
outro investimento que realizamos. Julgamos assim que com esta remodelação os nossos 
utentes vão ficar mais confortáveis», disse o presidente da direção da ASCRA. No total, o 
investimento ascendeu aos 35 mil euros e surge no âmbito de uma candidatura a apoios 
de fundos europeus, nomeadamente através da Comunidade Intermunicipal (CIM) do 
Cávado e com apoio da Câmara Municipal de Esposende. Na cerimónia de bênção, a 
cargo do padre Rui Neiva, esteve o presidente da UF de Apúlia e Fão, Valdemar Faria, 
assim como representantes da Câmara de Esposende e da própria Instituição Particular 
de Solidariedade Social. 

O presidente da direção da ASCRA referiu ainda que associação o próximo passo é 
melhorar outras valências, «conforme as oportunidades de financiamento», aludiu. Em 
jeito de balanço, Carlos Abreu enalteceu a «capacidade de superação» das pessoas que 
trabalham na ASCRA, assim como a compreensão dos utentes. «A pandemia colocou esta 
Instituição, assim como outras que se dedicam a esta área, à prova. É com enorme orgulho 
que vi todos, mas mesmo todos, a serem resilientes e demonstrando uma capacidade 
superação incrível. A toda a comunidade, utentes, colaboradores, direção e anónimos que 
nos apoiam, o meu profundo reconhecimento e obrigado», disse Carlos Abreu.

Nuno Cerqueira

O Município de Esposende continua a garantir, em 2022, a redução do valor dos 
passes de transporte público a todos os residentes e com morada fiscal em Esposende, 
que trabalhem no concelho ou fora dele, estudem no ensino superior, ou estejam na 
condição de aposentados/reformados. Assim, e de acordo com proposta aprovada em 
reunião de Câmara, por unanimidade, está assegurada uma redução de 40% do valor 
dos passes, ao abrigo do Programa de Apoio à Redução Tarifária (PART). Trata-se de 
um programa de financiamento das autoridades de transporte para o desenvolvimento 
de ações que promovam a redução tarifária nos sistemas de transporte público coletivo, 
bem como o aumento da oferta de serviço e a expansão da rede.

Este programa está em vigor desde 2019, com as correspondentes dotações finan-
ceiras enquadradas pelas respetivas Leis do Orçamento do Estado, prevendo-se para 
2022 financiamento semelhante ao de 2021.

O Município tem vindo a afetar parte substancial do valor sustentado pelo PART ao 
apoio do transporte escolar, contudo, entende estarem reunidas as condições para 
estender o apoio no âmbito deste programa, que totaliza um investimento global próximo 
dos 140 mil euros.

Investimento de mais de meio milhão de 
euros no desporto concelhio

De acordo com proposta aprovada, em reunião do executivo e por unanimidade, o Muni-
cípio de Esposende vai atribuir, no presente ano letivo, até 40 Bolsas de Estudo a Estu-
dantes do Ensino Superior oriundos de estratos sociais desfavorecidos. A medida, que 
poderá corresponde a um investimento de 24 mil euros - cada bolsa tem o valor nominal 
de 600 euros, constitui-se como um importante contributo para que estes jovens possam 
obter formação académica de nível superior, atendendo às dificuldades que algumas famí-
lias enfrentam.

A atribuição de bolsas de estudo enquadra-se nas políticas educativa e social da Câmara 
Municipal e visa também o cumprimento das metas dos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da Agenda 2030 da ONU, nomeadamente no que se refere à igualdade 
de oportunidades, erradicação da pobreza e educação de qualidade, áreas a que a que o 

Município tem atribuído especial atenção.
As candidaturas deverão ser apresentadas ao longo do mês de março, sendo que o 

regulamento e o formulário de candidatura estarão disponíveis no Portal do Município, 
em www.municipio.esposende.pt, na área “Balcão Virtual”. A candidatura, devidamente 
instruída com os documentos exigidos, deverá ser apresentada no Serviço de Atendi-
mento Personalizado da Câmara Municipal.

De acordo com o regulamento, os bolseiros irão desenvolver trabalhos de índole social, 
ambiental, administrativa, cultural e/ou desportiva na Autarquia, durante um período de 22 
dias úteis/154 horas, no período de férias letivas, uma experiência que os beneficiários têm 
considerado muito positiva e bastante enriquecedora, na medida em que lhes possibilita um 
primeiro contacto com o mundo laboral e, em muitos dos casos, com a sua área de formação.

Município de Esposende vai atribuir 
até 40 Bolsas de Estudo para o Ensino Superior

Investimento da ASCRA reforça 
conforto do Centro de Dia

Descontos de 40% nos passes de 
transporte público
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futebol

Continuando a ser condicionados pela 
pandemia Covid-19, vêm prosseguindo os 
diferentes campeonatos distritais da A.F. de 
Braga. No Pró Nacional, na Série A, o F. C. 
de Marinhas está no 4.º lugar, com 30 pontos, 
menos 17 que o 1.º classificado, o Dumiense, 
enquanto a U.D. Vila Chã, que tem menos um 
jogo, desceu para o 13.º lugar, somando agora 
15 pontos. Na Divisão de Honra, na Série A, a 
equipa da ADE mantem-se firme no 1.º lugar, 
totalizando agora com 41 pontos, ainda sem 
derrotas, com mais 14 pontos que o 2.º classi-
ficado, mas com mais dois jogos. Na I Divisão, 
Série A, a equipa do Marinhas “B” mantém-se 
no 4.º lugar, agora com 22 pontos, e o Antas 
F.C. também conserva o 10.º lugar, com os 
mesmos 11 pontos.
Resultados
PRÓ NACIONAL 
18.ª Jornada 
Amares, 0 Marinhas, 3
Esporões, 3 Vila Chã, 3
Próximos jogos
19.ª Jornada (13/02)
Marinhas - Dumiense
Vila Chã – Cabreiros
20.ª Jornada (20/02)
Ninense – Marinhas
Santa Maria – Vila Chã

DIVISÃO DE HONRA
16.ª Jornada 
MARCA, 0 Esposende, 3
Próximos jogos
17.ª Jornada (13/02)
Esposende – Carreira
18.ª Jornada (20/02)
Lousado - Esposende

CAMPEONATOS DISTRITAIS 
DA A.F. DE BRAGA

CAMPEONATO DE PORTUGAL
FORJÃES S.C. NÃO ACERTA 

O JOGAR EM CASA

Após a saída do nosso número anterior, 
realizaram-se mais duas jornadas, a contar 
para o Campeonato de Portugal, no qual parti-
cipa a equipa do Forjães S.C., integrando a 
Série A. Nos dois jogos, que valiam 6 pontos, 
os forjanenses conquistaram 1 ponto, no jogo 
em Merelim, mas voltaram a ser derrotados, 
no Estádio Horácio de Queiroz, em Forjães, 
onde a equipa do concelho de Esposende tem 
sofrido inesperadas derrotas, como aconteceu 
agora nesta última jornada, em que defrontou 
a equipa do Maria da Fonte, da Póvoa de 
Lanhoso. A desperdiçar assim pontos, o 
Forjães S.C. começa o pôr em risco a desejada 
manutenção. Ainda faltam três jornada para 
fechar a 1.ª fase, e depois serão disputados 
os jogos da 2.ª fase, onde se decidirá quais as 
equipas que se manterão no escalão nacional e 
quais as que baixarão aos distritais. No caso da 
equipa do Forjães S.C., os jogos da aludida 2.ª 
fase serão disputados por oito equipas, a saber: 
Limianos, Maria da Fonte, Pedras Salgadas, 
Vianense, Camacha (Madeira), Merelinense, 
Forjães e Câmara de Lobos (Madeira).  

Ao cabo de 19 jornadas, o Forjães S.C. ocupa 
o 9.º lugar, com 12 pontos. Nas três jornadas 
que restam da 1.ª fase, os forjanenses jogarão 
apenas em duas: uma na Madeira, frente ao 
Marítimo B, uma equipa candidata à subida de 
divisão; e na outra, na derradeira jornada, rece-
berá em casa a equipa do Vianense, jogo agen-
dado para o dia 6 do próximo mês de março. 
Força Forjães S.C.!
Resultados
19.ª Jornada 
Forjães, 1 Maria da Fonte, 2
Próximos jogos
20.ª Jornada (13/02)
Nesta jornada o Forjães descansa
21.ª Jornada (20/02)
Marítimo “B” - Forjães

I DIVISÃO
14.ª Jornada 
Figueiredo, 0 Marinhas “B”, 1
Antas, 1 Águias da Graça, 2
Próximos jogos
15.ª Jornada (12 e 13/02)
Marinhas “B” – Gondifelos
Operário – Antas
16.ª Jornada (20/02)
Martim “B” – Marinhas “B”
Antas - Condor

CAMADAS JOVENS
Resultados
SUB – 19 – JUNIORES
DIVISÃO DE HONRA – SÉRIE A
12.ª Jornada 
Amares – Fão a)
Prado, 1 Esposende, 1
a) Adiado
Próximos jogos
13.ª Jornada (12/02)
Fão – Vilaverdense
Esposende – Tadim
14.ª Jornada (19/02)
Este – Fão
Maximinense - Esposende

SUB – 19 – 1.ª DIVISÃO
10.ª Jornada
Pousa – Vila Chã a)
a) Adiado
Próximos jogos
11.ª Jornada (12/02)
Vila Chã – Gandra
12.ª Jornada (19/02)
Martim, 0 Vila Chã, 4 a)
Alvelos – Gandra
a) Realizado em 23/10/2021

SUB 17 – JUVENIS
DIVISÃO DE HONRA – SÉRIE A
Próximos jogos
12.ª Jornada 
Esposende – Marinhas a)
a) Adiado
Próximos jogos
13.ª Jornada (12 e 13/02)
Prado – Esposende
Marinhas – Santa Maria
14.ª Jornada (20/02)
Esposende – Maximinense
Marinhas – Gil Vicente

1.ª DIVISÃO – SÉRIE A
10.ª Jornada 
Roriz, 4 Esposende “B”, 1
Próximos jogos
11.ª Jornada (13/02)
Esposende “B” – Alvelos
12.ª Jornada (20/02)
Gil Vicente – Esposende “B”

2.ª DIVISÃO – SÉRIE A
10.ª Jornada
Carapeços, 0 Fão, 9
Vila Chã, 0 Gondizalves, 9
Próximos jogos
11.ª Jornada (12 e 13/02)
Sequeirense – Vila Chã
Gandra – Granja
Fão – Viatodos
12.ª Jornada (20/02)
Aveleda – Fão
Vila Chã - Gandra

SUB 15 – INICIADOS
DIVISÃO DE HONRA – SÉRIE A
12.ª Jornada 
Vilaverdense, 1 Esposende, 2
Marinhas – Lomarense a)
a) Adiado
Próximos jogos
13.ª Jornada (12 e 13/02)
Esposende – Taipas
Prado – Marinhas
14.ª Jornada (20/02)
Santa Maria – Esposende

Vilaverdense - Marinhas

1.ª DIVISÃO – SÉRIE A
10.ª Jornada
Cávado – Fão a)
Marinhas “B”, 4 Alvelos, 0
Esposende “B”, 1 Louro, 1
Próximos jogos
11.ª Jornada (12 e 13/02)
Alvelos – Esposende “B”
Gil Vicente “B” – Marinhas “B”
Fão – Operário
12.ª Jornada (19 e 20/02)
Louro – Fão
Esposende “B” – Gil Vicente “B”
Marinhas - Operário

2.ª DIVISÃO – SÉRIE A
10.ª Jornada 
Ucha – Forjães
Santa Maria, 6 Vila Chã, 0
11ª Jornada (12 e 13/02)
Vila Chã – Ucha
Forjães – Fão “B”
12-ª Jornada (19 e 20/02)
Fão “B” – Ucha
Forjães – Carreira
Martim – Vila Chã
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Campeonato Concelhio de Futebol de Veteranos

Campeonato Concelhio de Futebol Infantil

Após um interregno de dois anos motivado 
pela pandemia da Covid-19, o Campeonato 
Concelhio de Futebol de Veteranos do Muni-
cípio de Esposende é retomado no próximo 
sábado, dia 5 de fevereiro, no Campo dos 
Sargaceiros, em Apúlia. A competição será 
disputada ao longo de cinco meses, por doze 
equipas, num total de aproximadamente duas 
centenas de atletas, em representação de 
clubes e associações desportivas do concelho, 
nomeadamente Associação Desportiva 
Recreativa e Cultural de Fonte Boa, Asso-

ciação Desportiva de Esposende, Clube Futebol de Fão, Centro Social da Juventude de Mar, 
Desportivo Recreativo Estrelas Faro, Esposende Surf Team, Futebol Clube de Marinhas, Forjães 
Sport Club, Gandra Futebol Clube, Grupo Cultural Desportivo e Recreativo de Gemeses, Grupo 
Desportivo de Apúlia e União Desportiva de Vila Chã

Integrado no Plano Estratégico de Desenvolvimento Desportivo de Esposende, o Campeonato 
Concelhio de Futebol de Veteranos é direcionado para maiores de 35 anos e tem como propósito 
o incremento da prática desportiva regular. Trata-se de uma competição quem tendo vindo a afir-
mar-se como uma oferta complementar ao desporto federado no concelho.

Os jogos decorrerão quinzenalmente, ao sábado, das 16h00 às 20h00, em diversos estádios 
do concelho, e têm entrada livre.

A edição de 2022 do Campeonato Concelhio 
de Futebol Infantil promovido pelo Município 
de Esposende arrancou no passado dia 6 de 
fevereiro corrente, no Campo da Fonte, em 
Gandra. Esta competição é retomada após um 
período de interregno motivado pelas contin-
gências da pandemia Covid-19, sendo que, 
nesta edição, estão envolvidos aproximada-
mente 600 atletas, dos 4 aos 12 anos de idade, 
nos escalões de Petizes, Traquinas, Benjamins 
e Infantis, num total de 38 equipas, do Antas 
Futebol Clube, Grupo Desportivo de Apúlia, 

Clube de Futebol de Fão, Forjães Sport Club, Desportivo Recreativo Estrelas Faro, Gandra 
Futebol Clube, Associação Desportiva de Esposende, Futebol Clube de Marinhas e União 
Desportiva de Vila Chã. O campeonato decorrerá entre os meses de fevereiro e junho, sendo que 
os jogos, com entrada livre, decorrerão quinzenalmente, ao domingo, entre as 9 e as 17 horas, 
em diversos estádios do concelho. A participação nesta competição não implica quaisquer custos 
para as associações e clubes participantes, sendo que o Município oferece equipamentos e bolas 
a todas as equipas, para além de assegurar toda a logística do evento.

O Campeonato Concelhio de Futebol Infantil é homologado pela Federação Portuguesa de 
Futebol e Associação de Futebol de Braga e enquadra-se no Plano Estratégico de Desenvolvi-
mento Desportivo de Esposende (PEDDE), estando também alinhado com as metas dos Obje-
tivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da Agenda 2030 da ONU.

Esta competição é relevante para o aumento do número de praticantes nos escalões mais 
baixos de formação, como comprova o número de atletas e equipas participantes nos campeo-
natos federados da Associação de Futebol de Braga, sendo de realçar também os excelentes 
resultados alcançados. Neste contexto, o Município de Esposende tem vindo a garantir o apoio 
ao nível da formação aos clubes e associações desportivas do concelho, através da assinatura 
de contratos programa de desenvolvimento desportivo.
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Escola Profissional de Esposende
Concurso Nacional Jovem Talento da Gastronomia

Nos dias 8 e 9 do corrente mês de fevereiro, decorreu, na Escola Profissional de Esposende, 
o Concurso Nacional Jovem Talento da Gastronomia. O dia 8, primeiro dia do Concurso, foi 
destinado às provas da Final Nacional do JTG, que tiveram lugar nas instalações da Escola, 
com a participação de 48 alunos, vindos de todo o país, inclusive das Ilhas.

Os concorrentes foram postos à prova, em sete categorias, abrangendo variadas temá-
ticas, designadamente “Tradição com Arroz Bom Sucesso”; “Inovação com Bacalhau da 
Noruega”; “Artes da Mesa ICEL; “Cozinha Macko”; “Barman Inter”; “Pastelaria NX Hotelaria e 
“Inspiração Veggie By Bonduelle”.

Com efeito, a EPE, que abraça 
sempre projetos inovadores, em 
que fervilha a criatividade e o saber/
fazer, acolheu os participantes que, 
inspirados nas suas vivências e expe-
riências, deram um colorido diferente 
à escola, sendo que esta continua a 
apostar em jovens promissores da 
gastronomia portuguesa.

O Concurso prosseguiu e terminou 
ou no dia 9, dia destinado a concreti-
zação de reflexões de temas sobre a 
área, com contributos de especialistas 
que estiveram presentes no Hotel 
Axis Ofir, onde teve lugar o encerra-
mento deste importante evento, que 
culminou com a entrega de prémios.

Entretanto, na tarde do dia 9, onde, 
além de outras figuras públicas, 
marcou presença a senhora Vice 
Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Eng.ª Alexandra Roeger, 
com o auditório do Hotel repleto, com 
cerca de 200 pessoas respeitando 
as normas de segurança emanadas 
das autoridades competentes, 
constituíram-se painéis e mesas 
redondas, onde os oradores foram 
eloquentes e escutados atentamente 
na plateia. Aqui, os profissionais da 
área da restauração puserem em 
evidência excelentes testemunhos 
da sua vivência ao longo da carreira 
e motivaram, de forma clara, os 
futuros profissionais presentes no 
auditório, hoje ainda alunos, para 
nunca colocarem de lado os neces-
sários estudos e, sobretudo, para as 
diversas posturas que deverão ter, em 
particular no início do desempenho da 
sua nobre profissão, a fim de terem o 
sucesso que todos desejam. Estas 
palestras temáticas foram, certa-
mente, de grande valia para os estu-
dantes e futuros profissionais do ramo 
da hotelaria e restauração.

Em jeito de resumo, do que se 
viveu neste Concurso, foi evidente 
a sensibilização para o facto de o 
mundo vegetal estar aí e ter vindo 
para ficar. Pratos principais e sobre-
mesas fizeram parte do lote de pratos 
a concurso na categoria Inspiração 
Veggie by Bonduelle. O mundo do bar 
voltou a agitar o JTG. E as saudades 
já eram mais que muitas! Merecidos 
parabéns a todos os concorrentes 
da categoria Barman INTER Maga-
zine! O rigor e o empenho estiveram 
presentes na categoria Pastelaria 
NX Hotelaria. As especiarias, as 
frutas e os aromas invadiram a 
cozinha da prova. Mise-en-place 
pronta e os finalistas da categoria 
Cozinha Makro prontos para brilhar. 
A prova Inspiração com Bacalhau da 
Noruega motivou os concorrentes a 

apresentar o fiel amigo na sua 
melhor forma e sabor. A prova 
de Artes da Mesa ICEL desafia 
os concorrentes a fazer o serviço 
perfeito. A hospitalidade ao 
serviço do cliente. Foco e dedi-
cação foi o que se encontrou na 
prova Tradição com arroz Bom 
Sucesso!

Finalmente, parabéns à 
Escola Profissional de Espo-
sende por ter acolhido este 
importante Concurso Nacional 
Jovem Talento da Gastronomia.
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